



Rapport de synthèse 2024

SAGES regroupe:



Plus de 150 institutions et organisations en Suisse

Plus de 1300 personnes qui accomplissent, en Suisse, un travail social professionnel dans tous les champs d'activité de la santé et dans le contexte de la santé publique.



Nos followers

sur Instagram: 207

sur LinkedIn: 476

Devenez membre de SAGES et profitez de quelques avantages



Bouger

Le début de l'année dernière a été marqué par une alliance entre les associations suisses SAGES et AvenirSocial contre la décision des Services psychiatriques universitaires de Berne (UPD) de supprimer des postes au sein du service social interne et d'arrêter les offres d'intégration sociale. Les deux associations ont condamné cette décision avec la plus grande fermeté et ont annoncé leur opposition, car les mesures décidées par l'UPD témoignaient d'un manque de vision et conduisaient à des décisions socialement inacceptables. La situation a finalement conduit à une alliance visant à renforcer le travail social en lien avec la santé dans le canton de Berne.

Depuis peu de temps, le canton de Berne dispose d'une première stratégie exhaustive en matière de santé. Celle-ci servira de ligne directrice pour les décisions à prendre dans le cadre de la politique cantonale de santé pour les dix prochaines années. SAGES a participé à la procédure de consultation publique de la « Stratégie partielle soins intégrés » et a souligné le rôle essentiel du travail social dans le domaine de la santé dans les modèles de soins intégrés. Les professionnel·les du travail social dans le domaine de la santé disposent des compétences et des outils de travail nécessaires pour fournir des services de coordination dans le processus de soins et pour traiter la dimension sociale des problèmes de santé.

Le 3 mars 2024, SAGES a de nouveau participé à la « Journée des malades », une association fondée en 1939. Cette association regroupe comme membres des organisations de patients, des ligues de la santé, des associations professionnelles, la Conférence suisse des directrices et directeurs cantonaux de la santé (CDS) ainsi que d'autres organismes actifs dans le domaine de la santé. Sous le slogan « Renforcer la confiance », SAGES a contribué à sensibiliser la population aux besoins des malades et à susciter la compréhension pour leur situation. L'objectif était de promouvoir la confiance et les perspectives positives afin de soutenir le processus de guérison.

En collaboration avec d'autres organisations, SAGES a demandé l'année dernière la mise en place d'une stratégie nationale pour la promotion des innovations sociales. Cette stratégie doit notamment mettre en évidence le potentiel des innovations sociales pour la Suisse et expliquer, à la lumière des stratégies d'autres pays, comment ce potentiel peut être exploité grâce à un soutien spécifique adapté aux innovations sociales.

La collaboration avec l'Office fédéral de la santé publique (OFSP) a été maintenue et intensifiée. Outre le financement du travail social en lien avec la santé, il s'agit entre autres d'intégrer l'expertise du travail social dans des projets interprofessionnels et de pouvoir participer à des groupes de travail sur des thèmes spécifiques.

SAGES a notamment participé au groupe de travail sur la planification anticipée en matière de santé. Dans le cadre du sous-projet « Sensibilisation », un guide accompagné d'une lettre explicative a été élaboré pour informer la population.

SAGES est également membre de la Plateforme nationale en matière de démence. Cette plateforme a pour mission principale de promouvoir la mise en réseau et l'échange entre les acteurs du domaine de la démence. Elle contribue à identifier et à traiter les sujets pertinents et les questions de mise en œuvre afin d'offrir une bonne qualité de vie aux personnes atteintes de démence et à leurs proches aidant·es. Le forum de la plateforme est composé de représentant·es d'organisations et d'autorités nationales ainsi que d'intervenant·es cantonaux·ales.

Les échanges nationaux et internationaux réguliers avec nos partenaires, notamment l'association professionnelle AvenirSocial, l'association allemande pour le travail social en lien avec la santé (Deutsche Vereinigung für Soziale Arbeit im Gesundheitswesen e.V., DVSG), le centre européen pour le travail social clinique (« European Centre for Clinical Social Work », ECCSW) ainsi que d'autres organisations et associations, constituent un autre élément important du travail de SAGES pour renforcer et faire progresser le travail social en lien avec la santé. SAGES participe également à d'autres programmes, comme la « Semaine d'action pour la sécurité des patient·es », au cours de laquelle SAGES a souligné la nécessité d'une collaboration interprofessionnelle dans l'établissement du diagnostic. Les facteurs sociaux ont en effet une influence sur la santé des individus et sur la santé publique. La stabilisation des facteurs sociaux a un effet positif sur le processus de guérison, tandis que leur détérioration a un effet négatif sur la situation sociale.

Développer

En janvier 2024, un organisme responsable interconnecté de la Haute école de travail social FHNW, d'AvenirSocial, du « Fachverband Sucht » et de SAGES a lancé des recommandations pour renforcer le travail social dans l'aide interprofessionnelle en matière de dépendance. Les recommandations ont été élaborées par plus de 70 expert·es issu·es de la science et de la pratique. Elles répondent à la question concernant les bases et les conditions-cadres qui doivent être prises en compte ou adaptées par les professionnel·les, les institutions et les décideurs·euses afin de comprendre et de traiter à nouveau davantage la dépendance comme un problème social. L'événement, qui a réuni une centaine de personnes, a été un grand succès. C'est dans ce contexte qu'a été créé le rendez-vous « Travail social et dépendance », qui offre une plateforme précieuse pour l'échange et le développement du travail social dans le domaine de l'aide et de la prévention en matière de dépendance.

Le groupe de travail « Soins intégrés », initié à la suite du congrès national SAGES en 2023, s'est réuni pour la première fois en mai 2024. Il a pour objectif de discuter d'une compréhension spécifique et approfondie des soins intégrés ainsi que de promouvoir un positionnement correspondant en lien avec le travail social. En outre, le nouveau groupe spécifique SAGES « Travail social dans les soins palliatifs » a été créé en 2024. Son objectif est de mettre en réseau les professionnel·les du travail social dans le domaine des soins palliatifs et d'identifier les tâches, objectifs et défis principaux de ce domaine. Ensemble, nous voulons réfléchir à la manière de renforcer et de développer le travail social dans les soins palliatifs.

En 2024, SAGES est devenu membre fondateur de ANOPS Suisse et de l'association Forum SELF. L'« Alliance nationale pour les offres psychosociales dans le domaine de la santé (ANOPS Suisse) » se concentre en particulier sur les prestations du travail social en lien avec la santé en Suisse, ainsi que sur la dimension sociale de la santé et de la maladie. Dans le but d'assurer une qualité élevée des soins, l'association s'engage à optimiser les interfaces entre les domaines de la santé et du social. L'association Forum SELF œuvre en Suisse pour renforcer les compétences en matière d'autogestion des personnes atteintes de maladies de longue durée et de leurs proches. Il s'agit du successeur de la plateforme « Promotion de l'autogestion dans le cas de maladies non transmissibles [MNT], maladies psychiques, addictions (SELF) » de l'Office fédéral de la santé publique (OFSP).

SAGES a continué à participer en 2024 au groupe de travail trinational « Qualitätskriterien Sozialer Diagnostik » qu'elle a fondé et à la commission « Travail social lié à la santé et travail social clinique » de la Société suisse de travail social (SSTS). SAGES a également continué à coéditer la revue spécialisée « Klinische Sozialarbeit. Zeitschrift für psychosoziale Praxis und Forschung », un projet commun de la

Deutsche Vereinigung für Soziale Arbeit im Gesundheitswesen e.V. (DVSG), du European Centre for Clinical Social Work (ECCSW), de la Deutsche Gesellschaft für Soziale Arbeit (DGSA) et de SAGES.

SAGES a contribué à l'élaboration de l'outil d'évaluation développé par l'Office fédéral de la santé publique (OFSP) à l'intention des cabinets médicaux afin de soutenir les proches aidant·es. Cet outil doit permettre de détecter les situations où le système de prise en charge atteint ses limites et les personnes concernées ont besoin d'un soutien psychosocial ou ont besoin d'un soutien. En outre, SAGES a participé au groupe d'accompagnement du projet « Finanzielle Not bei chronischen Krankheiten in der Schweiz (FINK) » (Détresse financière en cas de maladies chroniques en Suisse), qui est dirigé par la Haute école de santé Careum. Ce projet étudie les interactions complexes entre la détresse financière et le bien-être en situation de maladie(s) chronique(s) en Suisse.

SAGES a également été présent avec des coopérations à divers congrès, dont le congrès en ligne de l'ECCSW « Prävention, Gesundheitsförderung und Selbstfürsorge in psychosozialen Arbeitsfeldern », le 5^e congrès national de GERONTOLOGIE CH sur le thème « Technologies pour la qualité de vie dans la vieillesse : un tour d'horizon interprofessionnel » ainsi que le 21^e congrès suisse de Case Management, qui était consacré à « Navigieren in unsicheren Zeiten! »

Points forts

Lors de la 7^e assemblée générale de SAGES en avril 2024, la nouvelle stratégie de SAGES pour les années 2024-2027 a été présentée et approuvée par les membres. La stratégie définit les objectifs et les mesures dans les quatre domaines suivants : « Pratique », « Formation et recherche », « Représentation des intérêts et politique » et « Développement de l'association ».

Afin de répondre de manière adéquate à la croissance de l'association, aux défis à venir et aux besoins des membres, un groupe de travail du comité directeur travaille à la nouvelle structure de l'association. Celle-ci comprend les priorités thématiques mentionnées ci-dessus ainsi que l'amélioration de la mise en réseau du secrétariat général et du comité avec les plateformes d'échange des différents domaines spécifiques du terrain. En 2024, les membres de l'association ont continué à utiliser intensément ces plateformes pour se mettre en réseau avec des collègues et s'échanger sur des sujets spécifiques. La section géographique de la Suisse romande, officiellement inaugurée lors du congrès national de SAGES en 2023, continue également à se développer.

En 2024, Karin Steiner a quitté le comité de SAGES et fait ses adieux lors de l'assemblée générale. Karin était co-responsable du domaine spécifique de la psychiatrie et a fait progresser ce domaine grâce à son expertise au fil des dernières années. Nous tenons à remercier Karin pour sa précieuse contribution au sein du comité de SAGES.

Parallèlement, SAGES a accueilli une nouvelle membre au sein de son comité. Depuis 2022, Anna Wildrich-Sánchez est professeure et responsable de projet à la Haute école de Lucerne – Travail social. Assistante sociale de formation et titulaire d'un master en droit, elle dispose de plusieurs années d'expérience professionnelle dans le domaine de la psychiatrie stationnaire pour personnes âgées. Anna s'intéresse au diagnostic social dans le contexte des troubles psychiques et des questions interdisciplinaires. À la Haute école de Lucerne, elle est notamment responsable du CAS « Travail social avec des personnes souffrant de troubles psychiques ».

Sur le plan financier, SAGES a clôturé l'année 2024 avec un bénéfice de 8 578,76 francs. Le total des dépenses s'élève à 83 736,24 francs, tandis que les revenus s'élèvent à 92 315 francs.



Un grand merci !

Nous remercions chaleureusement nos membres engagé·es et nos fidèles sponsors pour leur soutien au cours de l'année passée !



Annonce:

